

---



---

# GACETA DE CARACAS

DEL MIERCOLES 22 DE MAYO DE 1816.

---

## EUROPA.

### FRANCIA.

*Paris 31 de diciembre.*—Escriben de Lausana que el día 23 de este mes à las dos de la tarde cayó de una nube, cerca de Vallorbes, una cantidad extraordinaria de orugas vivas que cubrieron mas de uu quarto de legua de circunferencia. Este fenómeno fué precedido de algunas gotas de agua.

---

### RUSIA.

*Petersburgo 2 de enero.*—El Emperador dirigió en 24 de noviembre último al metropolitano de Nowogorod y de Petersburgo una carta del tenor siguiente:

“Venerable metropolitano Ambrosio: Desde mi primera entrada en la capital de Francia tuve deseos de señalar el fin de esta guerra santa con un monumento en honor de Cristo nuestro Salvador, fundador divino de la religion que ha vencido al mundo, y que da los triunfos y las coronas. Con esta intencion os envio ahora los vasos sagrados que fuéron fabricados en Paris de mi orden, para que se empleen en el sacramento de la Santa Cena, segun el rito de nuestra iglesia. Ponedlos en el altar de la santa iglesia cathedral de Santa Maria de Dios, ante el qual resolví emprender los viages que la Providencia ha dirigido con tanta bondad. Oxalá se digne el Autor de todo bien aceptar con esta ofrenda la declaracion con que reconozco que en el gran templo de su omnipotencia él solo es quien da fuerzas á las criaturas, haciéndolas obrar del modo conveniente para el cumplimiento de sus saludables decretos; y oxalá estimule este presente á los fieles que vienen al templo del Señor á glorificarle y fortalecer la confianza que tienen en su misericordia. Participando de estos sentimientos consoladores con vos, que sois



el pastor de esta iglesia, os aseguro de mi benevolencia.—*Alexandro.*—

S. M. I. envió tambien el 18 de este mes varios vasos sagrados fabricados en Paris á la iglesia catedral de la Asuncion de Moscow.

### AUSTRIA.

*Viena 12 de enero.*—Han muerto en esta semana dos banqueros judíos, uno de los quales ha dexado mas de quatro millones de florines. Si se permite una libertad absoluta de comercio à los judíos, se apoderarán de las riquezas de Alemania.

El dia 8 á las dos de la tarde se sintió aquí un huracan muy considerable, y nevió y tronó á un mismo tiempo.

### INGLATERRA.

*Lóndres 22 de febrero.*—La fragata Newcastle saldrá en todo el mes próxímo para la isla de Santa Elena, y conducirá á Mr. Sturmer, comisario austriaco; al conde Billemann, comisario ruso, y al marques de Montchenu.

Las disposiciones que ha tomado el almirante Cockburn para custodia de la casa donde ha de vivir Bonaparte, nada dexan que desear en quanto à seguridad y precaucion. A tres ò quatro millas de James Tow, despues de haber subido por un camino escabroso, à cuyos lados solo se ven barrancos y precipicios, se llega à un llano que tiene de extension poco mas de una milla, y al qual sirve de límite una montaña escarpada de una altura prodigiosa sobre el nivel del mar. En medio de esta llanura está situada la casa, ò por mejor decir la prision de Bonaparte, custodiada por centinelas apostados en todas las salidas. A media milla de aquel sitio se ha construido un cuerpo de guardia, donde hay siempre un piquete mandado por un oficial que no dexa pasar á persona alguna, á ménos que lleve un pasavante del almirante mismo. La casa está situada à tres quartos de milla de la montaña, no habiendo al rededor mas que precipicios espantosos y sierras inaccesibles. El espacio intermedio es el que sirve de paseo.

Ningun buque puede acercarse à la isla sin ser descubierto por algunos de los muchos puestos militares que la rodean, los quales están en comunicacion unos con otros. Luego que se avista una embarcacion, se avisa con señales á los cruceros, que divididos en dos divisiones se relevan alternativamente, y no tienen otra ocupa-



cion que el observar el único punto accesible. Los cruceros dan vuelta diariamente á la isla, y al momento que descubren un buque se acercan á él, le reconocen con mucho cuidado, y si lo juzgan necesario, le hacen acercarse á la isla á fin de que le exâmine el almirante mismo. Ningun buque puede anclar allí excepto los de guerra de S. M. Británica y los de la compañía de la India; pero aun estos están sujetos á ciertas formalidades que exige la prudencia. A pocos oficiales se les permite baxar á tierra, y á veces los capitanes mismos no obtienen este permiso.

## ESPAÑA.

*Circunstancias de la derrota y prision del cabecilla Morelos insertas en la gaceta de México de 9 de noviembre último.*

### DERROTA Y PRISION DEL CABECILLA MORELOS.

Este monstruo, que obstinado en la iniquidad ha sido desde el principio de la rebelion el mas atroz y sanguinario cabecilla, ha caido al fin en manos del ejército Real. Un Dios justo y vengador ha cortado por fin la carrera de sus crímenes, y señalado la hora en que este impío pagase sus sacrílegas infamias. El malvado, que insultó á su prelado, que asesinó en Oaxaca el respetable y virtuoso teniente general D. Antonio Gonzalez de Saravia, que por tanto tiempo ha hollado lo mas sagrado del universo, está ya por fin baxo el poder de la ley, como irán estando todos sus seqüaces.

No escarmentando con el destrozo que sufrió en Valladolid y Puruaran á fines del año de 1813, intentó ahora de nuevo levantar su bárbaro nombre, y reuniendo varias gavillas en Huetamo, amenazaba abandonar la serranía. Apénas el Excmo. Sr. virrey tuvo las primeras noticias de esta novedad, tomó las oportunas providencias para destruir los proyectos de aquel rebelde. Varios avisos recibidos por diferentes conductos suponian que su intencion era dirigirse por el rumbo de los Laureles ó el valle de Temascaltepec para internarse en las provincias de Puebla y Oaxaca, atravesando con direccion á la primera los cerros de Ajusco ó Xochimilco, inmediatos á esta capital, ó bien cruzando por entre Tasco y Cuernavaca. Inmediatamente dió S. E. órdenes terminantes al teniente coronel D. Manuel de la Concha, que se hallaba mandando una division en el territorio de Toluca, para que sin dilacion se dirigiese á Temascaltepec, á fin de reconocer y observar aquel rumbo, aunque previniéndole que de ningun modo creia esta superioridad, que



Morelos escogiese el indicado derrotero, por mas que el cabecilla hubiese destacado algunas gavillas, sin mas objeto que encubrir su verdadera marcha. Así fué, que reforzado el teniente coronel Concha con 250 hombres de todas armas sobre los 350 que mandaba, se le ordenó ademas que no encontrando al enemigo en aquellos parages, marchase sin detencion á buscarlo donde quiera que estuviese, batiéndolo y derrotándolo. Este cálculo de la superioridad, y su sospecha de que Morelos tomara mas bien la orilla del Mexcala, era fundado, no solo en que esta misma ruta, en direccion encontrada, fué la que tomó en 813 para atacar á Valladolid, sino que en los territorios del rio, conocidos del cabecilla, le ofrecian mas amparo, y ademas en que debia alejarse quanto pudiese de una division de 500 hombres que al mando del teniente coronel D. Domingo Clavarino salió de Valladolid el 10 de septiembre con órdenes de internarse si fuese necesario hasta las orillas de Zacatula, y en que siendo la línea mas corta para reunirse á las gavillas del oeste de Oaxaca, debia preferirla al largo rodeo que tendria por el territorio de Ixtlahuaca. Prevínose ademas á Concha, que poniéndose en comunicacion con el teniente coronel D. Eugenio de Villasana, comandante de una seccion situada en Teloloapan, obrase junto ò separado de este gefe, segun conviniese; pero siempre en combinacion: la derrota sufrida al sur de Valladolid por las gavillas que se encontraron con Clavarino, á las que este gefe destrozó, matándoles cerca de 400 hombres, confirmó el concepto de que Morelos seguiria el Mexcala para buscar á Tehuacan. Entre tanto, y para asegurar el territorio que ántes cubria Concha, se mandó situar al teniente coronel D. Matías Aguirre con una division en S. Felipe del Obrage, y al mismo tiempo se dispuso que las guarniciones del valle de Toluca, de Chalco, Cuautla, Cuernavaca y toda la línea de puestos al sudoeste de esta capital se pusiesen en accion, como lo verificaron, formando una línea respetable para que sirviese de cuerpo de reserva á estas fuerzas: se mandó situar en Chalco la division de Apan, con objeto de que acudiese al punto que fuese necesario, si Morelos por una marcha imprevista eludia el encuentro de Concha y Villasana, y pensaba cruzar por entre los volcanes.

Al propio tiempo S. E., que preveia todos los resultados de los movimientos probables de Morelos, expidió las órdenes convenientes para que una division de las tropas del ejército del sur partiese des-



de Huaxuapan, como lo verificó el 26 de octubre último á reforzar el punto de Tlapa, amenazado por varias gavillas, con el objeto de que el coronel D. Josef Gabriel de Armijo, comandante general del rumbo de Acapulco, que se hallaba en aquellas inmediaciones para sostener aquel punto, pudiese retroceder hácia Tixla, á fin de proteger el rico cargamento de China, que en tres trozos acababa de llegar de Acapulco á aquel pueblo; y cuyo robo era de recelar fuese tambien uno de los objetos de Morelos, bien fuese atacando el mismo pueblo, ó sorprendiendo al convoy en su marcha, que se mandó suspender; proporcionando las cosas de modo que el cabecilla se encontrase situado entre las fuerzas del coronel Armijo por la parte de allí de Mexcala, y las de Concha y Villasana que le perseguian.

En efecto las medidas y los cálculos fuéron oportunos y acertados, y el infatigable teniente coronel Concha, despues de una marcha de 60 á 70 leguas, se incorporó con Villasana, descubrió la ruta de Morelos, y entre ámbos gefes desenpeñaron las ordenes que se les tenian encomendadas desde principio del próximo pasado octubre para perseguirlo y exterminarlo.

El dia 3 de este avisó Villasana que aquel rebelde se dirigia á pasar el rio por Atenango. En esta virtud se adelantó Concha desde Zazamulco con toda la caballería de ámbas divisiones y 300 infantes á dicho punto, miéntras el otro gefe se situaba en Huapan.

El 4 avisó Concha que Morelos habia pasado el rio por Atenango, distante todavía de él 10 leguas. Eran las once de la mañana quando escribia, y una hora despues debia salir tras el rebelde. Al fin hoy á la una del dia ha recibido el Excmo. señor virrey la agradable noticia de la prision y derrota de Morelos por el teniente coronel Concha, segun consta del siguiente parte.

(Lo que sigue se anunció ya al público en la gaceta del 10 de abril, número 70, recibido por el bergantin Perignón llegado á la Guayra procedente de Veracruz.)

---

**AMERICA.  
CARACÁS.**

*Oficio del Excmo. señor capitán general de Venezuela y en gefe del ejército expedicionario D. Pablo Morillo, al interino de ella el Sr. D. Salvador Moxó.*

“El 18 del corriente fué pasado por las armas el zambo rebel-



de llamado Arévalo, bien conocido en esas provincias por sus iniquidades, según me avisa el coronel D. Sebastian de la Calzada con fecha del 21 del mismo desde su cuartel de la villa del Socorro. Este infame fue cogido por dos esclavos, à quienes inmediatamente se les dió la libertad y una medalla con el busto de nuestro Soberano.

El 15 del corriente fué sentenciado del mismo modo por el consejo permanente el rebelde Fernando Carabaño y puesta su cabeza en la villa de Mompoix en un palo. Su hermano Miguel el coronel de rebeldes debe llegar aquí mañana ò pasado, y será juzgado con arreglo à las leyes.

Los partidos de Vélez, Tunja y otros han solicitado con el mas vivo interes al coronel Calzada la llegada de las tropas del Rey.

Lo que noticio à V. S. para su conocimiento y el de los fieles habitantes de esas provincias, asegurándole que en breve quedará concluida la contienda contra los rebeldes de este pais, donde sus restos serán exterminados, pues por todas partes respira el entusiasmo de sus habitantes à favor de la justa causa del Rey.

Díos, &c. Cuartel general de Ocaña 30 de marzo de 1816.—  
*Pablo Morillo.*—Sr. D. Salvador Moxô.

*Oficio del gobernador de Cumaná al señor capitán general.*

He tenido noticia cierta de que en consecuencia de mis repetidas instancias al señor gobernador de Guayana en solicitud de buques mayores y menores que baxasen à cruzar sobre las bocas de los caños, y recorrer estos à fin de impedir que los insurgentes acogidos en Trinidad introduzcan por ellos pertrechos y municiones para auxiliár à los que están vagando en el Tigre y sus inmediaciones, habia despachado el expresado gobernador algunas flecheras, las que han apresado en el caño de Cocuina una goleta que mandaba el insurgente Mares y montaba un cañon de à 4, y à mas dos piraguas, habiendo encontrado en la primera 150 fusiles, porcion de barriles que contenian la mitad pólvora y la otra mitad galleta, cuyas tripulaciones se echaron al agua, y solo quedó à bordo un herido de ámbas piernas.

Tambien me dá parte el comandante de las flecheras de Güiria que hallándose de cruzero entre las bocas de Macaréo y Cocuina, apresó una canoa con tres fusiles, dos pistolas y 14 paquetes de cartuchos, y que su tripulacion compuesta de cinco hombres se salvó



à nado en la costa de Trinidad; pero que habian sido presos por el comandante de la punta de Hicacos, adonde recalaron, y conducidos à Puerto de España, fuéron destinados por el señor gobernador de la isla à trabajar en el presidio.

E igualmente me comunica el citado comandante que à las 10 de la noche del dia 1.º de este mes habia abordado à una flechera de los insurgentes en el caño de Cocuina al mando de un tal Josef María Mota, y sin dar mas lugar que al golpe de machete, habia muerto à mas de 30 hombres de que se componia su tripulacion, no constando la suya mas que de 21, y que el casco de la flechera enemiga quedó tan inútil que le fué preciso echarla á pique.

Todo lo que elevo al conocimiento de V. S. para su inteligencia y satisfaccion.

Dios &c. Cumaná y abril 27 de 1816. — *Tomas de Cires.* — Sr. Capitan general interino de las provincias de Venezuela.

*Comandancia general de los Llanos.* — Conseqüente à las órdenes que se sirvió V. S. comunicarme en 18 del anterior abril, dispuse que inmediatamente se replegase el destacamento de húsares de Fernando VII que marchaba sobre Cabruta, y que el esquadron de Espino retrogradase igualmente, puesto que ya por el incidente que consta à V. S. no era posible incorporarse à la division de Guayana que debia atacar á Cedeño, que aun subsiste aislado entre el Orinoco y Caura.

En este mismo tiempo tuve noticias positivas de que Juan Josef Sarmiento, titulado comandante en gefe de los bandidos (1), intentaba pasar el Orinoco para aumentar las tristes reliquias de Zaraza, que desde la jornada del Butaque no ha vuelto à parecer. Como aquel venia con la seguridad que proporcionaba la distancia que nos separaba, concebí oportuna ocasion de batirle, y en consecuencia libré las órdenes mas terminantes y precisas al bizarro comandante del esquadron de Espino D. Juan Josef Rondon, para que por medio de una marcha rápida impidiese la reunion y estrechase à Sarmiento de un modo que Machado ò yo, que marchábamos por distintas direcciones, pudiésemos atacarlo y envolverlo.

Mis disposiciones fuéron tan bien meditadas, que el suceso ha

---

(1) La simple vista de este *General* de la independenciam dará à conocer lo que es ella. Es preciso no tener vergüenza para pensar todavia en tales héroes.



caronado completamente los deseos de V. S. y míos. El 1.º del corriente tuvo Rondon el placer de alcanzar à Sarmiento en el sitio de la *Cruz del Chibato*, inmediato à San Fernando de Cachicamo, en donde le cargó con tal rapidez, que en muy pocos momentos fuéron degollados quantos miserables le acompañaban, quedando en nuestro poder el mismo Sarmiento, Gabriel Diaz, ayudante de órdenes de Julian Infantes, y otros tres que fuéron ayer fusilados. Los dos primeros tan conocidos en este pais por sus atrocidades, van à disposicion de V. S. custodiados por un piquete de cazadores de Castilla, à fin de que se sirva darles el destino que merecen.

La adjunta correspondencia que original tengo la honra de incluir à V. S. le dará una cabal idea de sus perversos designios.

El teniente de Chaguaramal D. Hilario Torralva me dá parte que el 2 del corriente atacó en las inmediaciones de *Oroto* al bandido Julian Infantes, que fué gravemente herido, dexando en el campo 8 muertos, entre los que conoció un hermano de aquel llamado Juan Jesus. En consecuencia he dispuesto que el citado Rondon y Machado saliesen en seguimiento de aquel, pudiendo asegurar à V. S. que si felizmente le alcanzan, dexará de exístir desde luego, ò tendrá la suerte que su general Sarmiento.

Desde el 21 de marzo hasta el dia de la fecha, han perdido los malvados algunos centenares de muertos y otros tantos heridos que han perecido en gran número por falta de medicinas y asistencia. Tambien han perdido porcion de oficiales, entre estos el gefe de mas concepto (Sarmiento): les hemos tomado 3,000 caballos, muchas lanzas y machetes, y han desaparecido como el humo las gavillas à que tanta importancia han dado algunos cobardes, asegurándole à V. S. que en todo el distrito de mi mando no exísten bandidos que puedan oponerse à la menor partida nuestra que marche de unos pueblos à otros.

Orituco 13 de mayo de 1816.—*Manuel Garcia de Luna.*==  
Señor capitán general.

---

Cacao à 26 pesos. Café à 9. Algodon à 18. Añil à 13 rs.

---

Caracas: por D. Juan Gutierrez Diaz, calle de los Cipreses.